

Itinerantes. Revista de Historia y Religión 18 (ene-jun 2023) On line ISSN 2525-2178



Colaboradores/as del número

Pedro Espinoza Meléndez

Es investigador en el Instituto de Investigaciones históricas de la Universidad Autónoma de Baja California desde 2021 y director de la revista Meyibó. Licenciado (2010) y maestro (2014) en historia por la Universidad Autónoma de Baja California. Maestro (2020) y doctor (2021) en historia por El Colegio de México. Miembro del Sistema Nacional de Investigadores (Candidato). Ganador de la Beca O'Gorman de investigación para jóvenes en teoría de la historia (Departamento de Historia de la Universidad Iberoamericana y Fomento Cultural Banamex) en 2020; y del primer lugar de los Premios Honorarios a las mejores tesis de doctorado en Ciencias Sociales y Humanidades de la Red de Investigadores del Fenómeno Religioso en México (RIFREM) en 2022. Ha sido profesor de asignatura en la Universidad Iberoamericana, campus Tijuana (2014-2015), y en la Escuela Nacional de Antropología e Historia (2019-2020). Es miembro de la red Historians of Catholic Mexico, Histcatmex; del seminario "Religión y política" de Iberconceptos; de la Red Iberoamericana de Historia Conceptual; y de la Red de Investigadores del Fenómeno Religioso en México. Sus principales líneas de investigación y docencia son la historia e historiografía del catolicismo en los siglos XVIII al XX, la historia conceptual, la teoría de la historia y la historia del noroeste de México.

Alfonso Esponera Cerdán

Licenciado en Teología por la Universidad Pontificia de Santo Tomás de Roma y en Historia por la Universidad de Buenos Aires. Doctor en Historia por la Universitat de Valencia. Miembro del Instituto Histórico de la Orden de Predicadores en América Latina (IHOPAL), de Historiadores Dominicos pro Quinto Centenario de la Evangelización de América (HIDEVA), del Instituto Histórico de la Provincia Dominicana de Aragón, de la Escuela Universitaria de Ciencias de la Familia (EUCIF), y Secretario General de la Academia de Historia Eclesiástica de Valencia, de la Asociación Española de Americanistas y de la Asociación Española de Historiadores de la Iglesia (AEHI), siendo Vocal de su Junta. Miembro fundar y socio *pleno iure* no residente del Istituto Storico Domenicano (Roma, Italia). Es director del Archivo Histórico del Real Convento de Predicadores en Valencia y responsable del Proyecto Fray Esteban

Martínez o.p., sobre la presencia de los dominicos en Paraguay (1621-1824). Autor de varios artículos, capítulos de libros y de libros sobre la Orden de Predicadores. Actualmente es profesor en la Facultad de Teología San Vicente Ferrer.

Patricia Fernandez Martín

Doctora en Lengua Española y sus Literaturas por la Universidad Complutense de Madrid (España). Licenciada en Filología Hispánica (UCM), Lingüística (UAM), Antropología Social y Cultural (UNED) y Graduada en Filosofía (UNED). Entre sus recientes líneas de investigación, se encuentra la aplicación de la perspectiva de género al estudio filológico y filosófico de textos escritos en lengua española, así como algunas cuestiones relacionadas con la enseñanza de la lengua española en diversos contextos de aprendizaje. Pertenece al Grupo de investigación Discourse Analysis and Intercultural Communication (UAM SOC PR-009) y al Proyecto "Procesos de lexicalización y gramaticalización en la historia del español: cambio, variación y pervivencia en la historia discursiva del español" (PROLEGRAMES) de referencia PID2020-112605GB-loo, dirigido por Dr. Francisco Javier Herrero Ruiz de Loizaga (UCM). Es, finalmente, profesora del Departamento de Filologías y su Didáctica de la Facultad de Formación de Profesorado y Educación de la Universidad Autónoma de Madrid.

Juan González Morfin

Licenciado en Letras clásicas por la UNAM (1989). Licenciado en Teología por la Pontificia Universidad de la Santa Cruz en Roma. Doctor en Teología por la misma universidad (2004). Ha sido profesor de distintas escuelas de educación media y superior, entre ellas, la UNAM, la ENAH y la Universidad Panamericana. Autor de varios libros: La guerra cristera y su licitud moral (Roma 2004 y México 2009), El conflicto religioso en México y Pío XI (México 2009), Sacerdotes y mártires (México 2011), 1926-1929: Revolución silenciada (México 2014), La guerra de los cristeros: hitos y mitos (México 2017). Ha publicado una veintena de artículos sobre el conflicto entre la Iglesia y el Estado en México en diversas revistas especializadas.

Hugo Daniel López Hernández

Es licenciado en Letras Clásicas por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), maestro en Estudios Históricos por la Universidad Autónoma de Querétaro y doctorando en Historia en la UNAM. Es director ejecutivo del Instituto Dominicano de Investigaciones Históricas, donde se custodia el Archivo Histórico de la Orden de

Predicadores en México. Ha realizado estancias de investigación en la Accademia Vivarium Novum, en Roma, y en la Universidad Complutense de Madrid. Sus temas de investigación se orientan en la historia de las bibliotecas novohispanas, las marcas de propiedad y la historia de la Orden de Predicadores en Nueva España. Sus recientes publicaciones son "Una biblioteca sellada con fuego. La marca de fuego del Convento de Santo Domingo de Querétaro en la Provincia de Santiago de México" (Universidad Autónoma de Aguascalientes, 2022) y "Librerías y bibliotecas. Un problema conceptual" (Revista Bibliographica, 2020).

Erick Pérez Centeno

Erick es maestro en historia por el Instituto de Investigación Históricas de la Universidad Autónoma de Baja California y licenciado en derecho por la Universidad Autónoma Metropolitana Azcapotzalco. Su línea y temas de investigación se desarrollan en torno al proceso misional al noroeste de la Nueva España. Laboró en la Unidad de Asuntos Jurídicos de la Secretaria de Cultura Federal de México y ha participado y colaborado en distintos eventos académicos sobre historia y derecho.